
02
�2015年3月12日

本版责编：宋攀
美编：林丽

电话：010-58302828-6884
E-mail:songpanzheng@163.com

关注
FOCUS

人才培养：改革瓶颈

编者按：无论是

习近平总书记提出的

解决大医院“战时状

态”问题，亦或是人

才下沉、推进分级诊

疗问题，制度的建设

是一方面，但归根结

底依然要回归医学人

才培养的问题。

在“ 声 音· 责

任”2015 两会医界代

表委员座谈会上，与

会代表委员就医学人

才培养问题展开热烈

讨论。

为了满足人们日益增长的

对健康的需求，医疗改革已经

刻不容缓，除了需要有效的可

操作的顶层设计外，还要有法

律法规的保障，我建议：

加速基本医疗卫生法的起

草、制定进程；并将其纳入重

点 领 域 立 法 计 划 中； 医 疗 卫

生 法 的 制 定 一 定 要 充 分 听 取

一线医务人员的意见和建议；

将 加 强 和 完 善 公 共 医 疗 卫 生

体系，加强疾病的防控、将保

障 医 务 人 员 的 执 业 安 全 和 医

患 双 方 合 法 权 益 纳 入 医 疗 卫

生法；将规范互联网医疗纳入

医疗卫生法；尽快出台医疗纠

纷处理条例；政府要加强舆论

的宣传，引导民众通过法律的

途径来解决纠纷，对医闹零容

忍，对卫生行业的害群之马同

样严厉打击。

医疗改革任重道远，相信

依法治国将为医疗改革前进的

道路保驾护航，让梦想照进现

实，给人民带来希望。

全国政协委员、北京大学

口腔医院  俞光岩：国家卫计委

正在积极筹划专科医师的规范

化培训工作，中国医师协会也

为此做了大量准备工作，这对

于整个医学人才培养体系而言，

是个好消息。

原卫生部时期，专科医师

培训就已被列为重点课题进行

研究，制定了各专科的培养计

划，非常完整。之前，国家卫

生计生委已开始在骨科、眼科、

口腔、儿科四个专科内开展试

点，效果也很明显。如今，我

们需要将专科医师规范化培训

作为一项制度确定下来，以加

快医学人才培养的步伐。

2014 年，中国医师协会神

经外科医师分会为神经外科专业

1957 人颁发了首批批中国专科医

师证书。口腔科医师分会关于专

科医师规范化培训的准备工作也

已全部就绪，我们愿意为试点工

作做出自己的贡献。

国家卫生计生委科教司副

司长  金生国：医学人才培养问

题关乎整个社会，推进这项工

作，既需要从医学教育上做改

革，这包括院校教育、住院医

师规范化培训、专科医师规范

化培训乃至继续教育；同时也

需要在深化医改中，各个部门

共同携手进一步增强医疗行业

岗位的吸引力。现在有关部门

已经开始着手做这项目工作了。

改革在路上，我们还需要

进一步调整并完善劳务价格体

系，建立适应行业特点的薪酬

制度，特别在改革中要向紧缺

专业倾斜，向全科、儿科、精

神科倾斜，以此进一步提高学

科吸引力，这些措施都已经在

制定当中。随着改革逐步推进，

医学人才培养工作一定会尽可

能让更多人满意。

全国政协委员、中国工程

院院士  李兰娟：住院医生规

范化培训制度对提高医生素质

非常重要。我也一直在关注专

科医生规范化的培训和专科准

入。此项工作在法律层面还不

够完善。当前我国提出全面依

法治国，我觉得卫生行政部门

在专科医生培训方面可以通过

更加明确的制度，强化专科医

师的培训和专科医师准入。住

培工作将技术培训做好，专科

医师培训将准入工作做好，我

国完整的医学教育体系才真正

形成。

全国政协委员、解放军总

医院  范利：医生培养不仅要关

注医学理论知识，更要关注标

准化培训。我认为，医生作要

为患者服务，心理、人文、语

言艺术、哲思等很多的方面都

需要强化。考试成绩高不一定

代表着优秀，不会跟患者沟通、

不会做家属工作的医生大有人

在。而实际上很多医疗纠纷并

不是因为技术层面的问题造成

的，而是由于缺乏沟通技巧，

也就是不会说话，这方面亟需

培训，这对于我国医生综合素

质的提高，非常必要。

专科医师培训应以制度确定下来

医学人才培养要向紧缺专业倾斜

住培专培
两手抓两手硬

医师培养要重视“说话”问题

全国政协委员

重庆医科大学 王智彪

全社会关爱
设立“世界子宫日”

公众对子宫的重要性缺乏

科学认识，从而对子宫健康的

保护意识、对子宫疾病的防范

意识、对在选择子宫疾病治疗

时保护子宫器官完整的意识普

遍薄弱和淡漠。这是一个世界

范围内女性健康面临的问题。

而我国因人口基数大，由子宫

亚健康和疾病危及女性身心健

康的形势更为严峻。

因 此， 建 议 将 每 年 五 月

二十日设立为“世界子宫日”，

希望全社会关注子宫健康。具

体地可开展以下工作：一是成

立“世界子宫关爱基金”，并

以“专家 + 群友会”的模式工作。

二是在全球吸收各国志愿者参

与关爱子宫活动。

全国人大代表

徐州市第一人民医院 李甦雁

速速建立
基本医疗卫生法

提案议案

全国政协委员、江苏省淮

安市第一医院 李玉峰：医学

生本科阶段的五年是医生行医

风格的形成期，也是医学知识

的快速增长期。但如今的招聘

体系，让很多原本还处在大五

的医学生纷纷出来找工作，如

此怎能保证第五年安安心心实

习？不仅如此，医学生大五不

实习转而集体考研的情况也十

分普遍，这必须引起重视。

年轻医生思维方式问题也

是需要的重视问题。我查房时

经常能看到，很多年轻医生对

于一个病出现症状有哪几种可

能，这些可能有几种情况等问

题并不能做到主动去思维，因

为没有系统的归纳。因此，如

果大学没有经过系统思维方式

的培养，在毕业之后如果仍不

做思维方式培养，不去规范，

不去分析，医生也不会有太大

进步。

全国政协委员、第四军医

大学  赵铱民：医师队伍培养

除了要向西方学习外，我们也

应该走出中国自己的道路，特

别是顺应医学发展方向方面，

全世界基本都处于同一起跑

线上。

经过多年实践后，我们应

该对我国的医学教育体系进行

一些反思。我国曾经存在多元

化、多体制、多学制的医学教

育体制，如今逐渐并轨成为单

一五年制的医学教育体系。我

认为，当前中国医学需求分为

三个层次，有三个层次的人才

需求，即高层人才、中层人才

和基层人才。我国的医学教育

应适应并满足这三种需求在医

学教育调整上的实际需求。至

少现在我们应该保留一些短学

制医学教育，助理医师培养以

及村医的培养。

医学需求
应满足三个层次

思维方式
也要重点培养
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